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S e ha escrito mucho y, seguramente,
bien de Miguel Delibes como escri-
tor. También como persona, esposo,

padre de familia y abuelo. 
Se ha escrito poco, y bien, de Delibes

como, católico: Alfa y Omega; RS…
Quizá lo más importante, y conocido,

tenga relación con la defensa de la vida. Una
famosa "Tercera" de ABC (Aborto libre y pro-
gresismo) ha visto la luz tres veces; la última
el día después de su muerte.

La muerte era un lugar recurrente en sus
escritos y ha dado lugar, como otros temas
de su literatura, a tesis doctorales. En el libro
Un año de mi vida (Ed. Destino) -a modo de
diario- hay varias consideraciones en torno a
la muerte. Corral Catanedo, a propósito de la
muerte de Alberto, el italiano, "termina por
decir que uno se muere cuando dentro no le
queda hueco para más muertos. El argumen-
to, bellamente poético, no explica sin embar-
go la muerte de los niños. Mi teoría al res-
pecto es que el hombre muere cuando el
proceso paulatino de despegue e incompren-
sión hacia los hombres, las cosas y los
hechos que nos rodean alcanza el tope, de
modo que uno llega a sentirse extranjero en
su propio pueblo.
Llegado este extremo,
el hombre que aquí
sobra, coge y se va
(...) tampoco vale para
explicar la muerte de
los niños”.

En otro momento:
"Si siempre la muerte
es desconcertante, en
el caso de Araoz resulta paradójica. Se me
hacía inadmisible que aquellos restos que
yacían en el féretro fuesen el hombre vigoro-
so y vital que conocí".

Otra más. "Mi tía Amelia, muy viejecita, me
decía a las pocas horas de enviudar: Hijo, no
pido más que tres días para descansar y des-
pués morirme. No me atreví a preguntarle si
no le daba lo mismo morirse primero y des-
cansar después".

Y otro. "Vergés me dice que el día antes de
morir (su amigo Damián Ribas) estuvo car-
gando cartuchos. Así me gustaría morir a mí.
Ilusionado con algo la víspera. El que se
muere sin ilusiones era ya un muerto. ¡Dios
mío, cuántos amigos en el otro lado! (...) A
partir de los cuarenta, todos los días se nos
muere alguien. Es muy breve todo esto y
desproporcionado el énfasis que ponemos en
algo tan efímero como es la vida".

Unas páginas antológicas de "pastoral de
los últimos sacramentos". Pepe, cazador, que
vive en situación irregular, ha sufrido un
accidente y está grave. Avisan al cura, D.
Florián, "porque no podemos dejarle morir
como a un perro". "D. Florián le hablaba de
Dios (…) Que para Dios muchas de las
cosas que los hombres juzgan malas no
constituyen motivos de censura". Pepe se
resiste y le da la espalda, pero D. Florián le
habla del cielo: "tu le dirás al Señor: Señor si
no os enoja, yo quisiera que me ojearan esta
mañana unas perdices (…) Y dirá el Señor:
que ojeen unas perdices al Pepe (…) Que le
metan también unos faisanes (…). El Pepe
preguntó si de verdad era cierto. El cura le
dijo que él no le engañaría en este trance, y
entonces el Pepe se volvió a él y le colgaban
dos lagrimones". (Diario de un cazador. Des-
tino). Hay que leerlo entero, compensa.

Un pasaje encantador sobre la oración de
petición: "Por San Fidel de Sigmaringa, en
vista de que la sequía se prolongaba, doña
Resu propuso sacar al santo para impetrar
la lluvia de lo Alto, siquiera don Ciro, el
párroco de Torrecillórigo, con su excesiva
juventud y su humildad, y su indecisa timi-

dez, no les parecía efi-
caz a los hombres del
pueblo para un me-
nester tan trascenden-
te (...). Con todas
estas cosas la nostal-
gia hacia don Zósimo,
el Curón, se avivaba
todo el tiempo (...). Y
cuando las rogativas,

el Curón no parecía implorar sino exigir y
decía: “Señor, concédenos una lluvia salu-
dable y haz correr por la sedienta faz de la
tierra las celestiales corrientes” como si se
dirigiera a un igual en una conversación con-
fianzuda. Y con aquella voz atronadora, hasta
los cerros parecían temblar y conmoverse.
En cambio, don Ciro, ante la Cruz de Piedra,
se arrodillaba en el polvo y decía humillando
la cabeza y abriendo sus débiles brazos:
“Aplaca, Señor, tu ira con los dones que te
ofrecemos y envíanos el auxilio necesario de
una lluvia abundante”. Y su voz era débil, co-
mo sus brazos, y los vecinos del pueblo des-
confiaban de que una petición tan desvaída
encontrara correspondencia en lo Alto" (Las
ratas, Destino-Libro).

Quizá sirvan estas líneas, al menos, para
agradecer a Miguel Delibes su vida y animar
a algunos a leer sus obras.
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A un mes de Delibes

"(...)  Iba  a  decir  que  lo  echaremos
de  menos;  pero,  como  sucede  con
los  grandes  hombres,  su  obra
queda.  Jamás  renegó  de  su  fe,  que
no  ocultaba,  y  espero  que  desde  el
cielo  nos  siga  ayudando"  

((CCaarrttaa  ddee  JJeessúúss  DDoommiinnggoo  MMaarrttíínneezz,,

eenn  XXLL  SSeemmaannaall,,  2288..IIIIII-33..IIVV..22001100))



E l Sábado Santo nos reunimos en la sede del COF de
Getafe, la Delegación diocesana de Familia al com-

pleto, junto con distintas familias, para vivir este día de
espera, profundizando sobre la vida de la familia.
La celebración, presidida por nuestro Obispo D. Joaquín y
acompañada por la Fraternidad Seglar en el Corazón de Cris-
to consistió en unos testimonios de familia en torno a los
Misterios Dolorosos y una Adoración Familiar de la Cruz de los
Jóvenes que preside, junto al icono de María, las Jornadas
Mundiales de la Juventud.

En los distintos testimonios pudimos comprobar cómo los
sufrimientos de la familia, a la luz del Amor de Cristo entrega-
do por nosotros, son una oportunidad para descubrir el verda-
dero Amor de Dios por cada uno de nosotros. ¡Cómo no con-
moverse y agradecer este Amor manifestado en los momentos
de prueba, cuando éstos son aprovechados para unir la familia
como nunca antes se había unido! Desde los que nos mostra-
ron que de un mal -la muerte de un niño pequeño- Dios puede
sacar un bien, recibiendo el sacramento del matrimonio des-
pués de vivir unos años sin estar casados, pasando por la
experiencia de acoger en la familia al séptimo hijo con síndro-
me de Down, o lanzarse a la aventura de tener en casa a un
niño en acogida, superando las distintas dificultades que con-
lleva, pasando por el testimonio de una seglar consagrada en
su trato con los enfermos y sus familias. Escuchamos también
el testimonio de un matrimonio que ha colaborado con la
Delegación de Familia y que ahora viven en la enfermedad del
esposo, lo que otras veces han enseñado a otras parejas sobre
el sentido de la unidad de la familia cristiana. Realmente con-
movidos, por su sencillez y profundidad escuchamos estos
testimonios de familias probadas en el amor, que con el apoyo
de la Iglesia, han transformado el dolor en esperanza.
Después de rezar las letanías de la vida y escuchar la Palabra
de Dios, D. Joaquín nos alentó con sus palabras a permanecer
en este Amor de Dios, cuidando especialmente el amor de los
esposos, hacia los hijos y sobre todo, en los más necesitados
de cada familia. Así, la familia puede comprobar que no está
sola, ya que Dios nos acompaña en todos los acontecimientos
de la vida. La adoración de la Cruz acompañada por cada
miembro de la familia fue el colofón a esta Jornada, que nos
abrió el corazón para acoger a Cristo Resucitado en la Vigilia
Pascual, llenos de gozo y agradecimiento. Por supuesto este
agradecimiento se hace extensible a todos los que prepararon
y participaron en la Jornada, y sobre todo a D. Inocente que
con su entrega generosa ha dirigido la Delegación de Familia
desde el inicio de la Diócesis. 

A. Ojeda. Delegado de Familia y Vida
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Con María al pie
de la cruz

Desde el 7 al 9 de mayo tendrá lugar en Móstoles este segun-
do encuentro dedicado a los fieles laicos, jóvenes y familias,
deseosos de vivir su cristianismo de una forma activa en el
propio ambiente.

E l que escucha estas palabras
mías y las pone en práctica se

parece a aquel hombre prudente
que edificó su casa sobre roca.
Cayó la lluvia, se salieron los ríos,
soplaron los vientos y descargaron
contra la casa; pero no se hundió
porque estaba cimentada sobre
roca”.

Edificados sobre Roca, es el
lema elegido para celebrar estas jor-
nadas que tendrán lugar los días 7,
8 y 9 de mayo en distinos puntos de
Móstoles.

El encuentro “Laicos en marcha”
es un espacio de convivencia para
compartir experiencias de evangeli-
zación individuales y asociadas
como laicos insertos en el mundo.

Empezará el viernes 7, a las
20:00h, con un concierto-homenaje
a Abelardo de Armas, en el Salón de
actos de la Fundación Pablo VI, Pa-
seo Juan XXIII, Madrid.

El sábado 8, a las 10:30h de la
mañana, está prevista una Eucaristía
en la Ermita mostoleña de Nuestra
Señora de los Santos. Después, la
Acogida en el Centro Cultural “Villa
de Móstoles”. A las 12:30h, están
programadas distintas ponencias en
el Colegio Nuestra Señora del
Carmen. A las 14:00h, la comida y a
continuación, distintas experiencias
de evangelización, hasta la hora de
la cena, las 20:30h. Por la noche, a
las 22.00h, la Vigilia de Oración,
presidida por D. Rafael Zornoza,
Obispo Auxiliar de Getafe, en la
Iglesia de la Asunción. A partir de
las 23.30h, encuentro festivo.

El día siguiente comenzará con la
acogida, la oración y una Asamblea
General, a las 10:00h, en la
Parroquia de San José Obrero. A las
13:00h, el Obispo de la Diócesis, D.
Joaquín María, celebrará la
Eucaristía. Después tendrá lugar la
comida y el acto de clausura.

Paloma Fernández

II ENCUENTRO LAICOS EN MARCHA

Edificados sobre roca

AMBITOS DE EVANGELIZACIÓN

1. Familia evangelizadora.
2. Cultura de la vida.
3. Educación.
4. Juventud.
5. Solidarios, voluntariado 

y misión.
6. Vida pública.
7. Trabajo.
8. Música y arte.
9. Medios de comunicación.
10. Cultura y pensamiento.
11. Sacerdotes movilizadores

del laicado y spiritualidad 
laical.

Jornada diocesana de Familia



V
id

a
 d

e
 l

a
 D

ió
c
e
si

s

4

1 a las 11:00h Inauguración de los locales de la
Parroquia San Pedro Apóstol, en
Humanes.

2 a las 10:00h Misa por los Alcaldes de Móstoles.
a las 18:00h Clausura del curso de jóvenes.

3-4 Consejo Presbiteral.
8-9 Encuentro Laicos en Marcha.
9 a las 18:00h Ordenaciones en el Cerro de los Ángeles.
10-16 Visita Pastoral en la Parroquia San Juan

de Ávila, en Móstoles.
10 Formación Permanente
13 Fiesta en Getafe. No abre el Obispado.
16 a las 12:00h Primera piedra de la Parroquia Santa

Beatriz de Silva, en Leganés.
17-23 Visita Pastoral en la Parroquia San

Martín de Porres, en Móstoles.
22 a las 20:00h Vigilia de Pentecostés, en la Catedral.

a las 22:00h Vigilia de Pentecostés con Apostolado
Seglar en Nuestra Señora de Butarque,
en Leganés.

23 a las 12:30h Fiesta de Pentecostés, en la Catedral.
24-30 Visita Pastoral en la Parroquia Nuestra

Señora del Rosario y de la Esperanza, en
Móstoles.

D esde el 11 al 14 de mar-
zo, la Delegación local de

Getafe del Apostolado Mundial
de Fátima ha peregrinado al
santuario portugués, con la
bendición, mediante carta, del
Obispo diocesano, D. Joaquín
Mª. Un total de 170 peregrinos
de Getafe, Villamanta y Zara-
goza han vivido esta singular
experiencia de fe, acompañados
del sacerdote D. Fermín Salva-
tierra, Párroco de Santa Mónica,
de Zaragoza, D. Segundo

Garnica, vicario en Ntra. Sra. de
Buenavista, en Getafe, D. Carlos
Dorado, vicario de Santa Teresa
de Jesús, en Getaf, D. Jaime
Conde, Párroco de Santa Catali-
na, de Villamanta, y Rebeca
Sánchez Gómez, consagrada de
la Fundación Jesús y San
Martín, en Getafe.

Unos días intensos en convi-
vencia y oración que nos han
acercado más a al Señor por
medio de la Virgen de Fátima.

Antonio Huerta Bustos

Sres. Obispos: agenda Mayo

Q ueridos amigos. Encuadrado en el tiempo de Cuaresma y dentro de
las noches de formación que tenemos en la parroquia, el pasado 12

de marzo tuvimos la excepcional visita de Jesús Poveda. He de agradecer
a los jóvenes de la parroquia que han hecho posible esta actividad de la
que se han beneficiado ellos mismos y otros más. (Taller completo en la
web www.diocesisgetafe.es)

“En nuestro andar por el mundo no se trata de imitar a nadie; estoy
convencido de ello,  ya que sólo hemos de imitar a Nuestro Señor, pero
sí nos debemos motivar con estas vidas entregadas y convencernos
que  nosotros también podemos, y en cierta manera debemos ya que la
vida son dos días y se acerca la eternidad.”

“A Jesús, le invité a que me hiciera este taller en la parroquia, con
los chicos y chicas que a diario participan y trabajan en catequesis y en
actividades varias para que hicieran esta experiencia. Accedió inmedia-
tamente pero hasta después de mucho no lo pudimos realizar”.

“Creo que ha sido una experiencia buena y profunda para todos y sé
que a todos les ha quedado la alegría de vivir y el emplear la vida por
las cosas (Dios, personas, actividades) que realmente merecen la pena
(merecen la eternidad)”.

La conclusión de este taller es muy positiva, pues de una manera
sencilla y entretenida comprendes que aún tienes tiempo para hacer
cosas, querer personas, vivir situaciones pero que lo tienes que hacer

con una escala de valores y
dedicarte a lo principal y al
Principal.  

Gracias  J. Poveda, gra-
cias jóvenes del Divino, gra-
cias Señor.

P. Divino Pastor.
Móstoles

Taller Jesús Poveda

Peregrinación a Fátima

Breves
JUBILEO DE LA SANTA DUDA: 11 ABRIL 2010- 1 MAYO 2011
Con motivo de la conmemoración del milenario del Milagro Eucarís-
tico en Ivorra (Lleida) - conocido como el de la "Santa Duda"- se cele-
bra un Año Jubilar que recuerde a los fieles el gran don de la Euca-
ristía y les ayude a incrementar la devoción y la participación en este
sacramento tan importante.
El Año Jubilar comenzó el 11 de abril y termina el primero de mayo
del 2011. El Santuario de la Santa Duda ofrecerá servicio de acogida,
posibilidad de celebrar la Eucaristía o hacer una visita guiada por
Ivorra. También hay una hospedería para alojar a los grupos. Más
información en la página web: www.santdubte.com. 
Mail: santuari@santdubte.com

PEREGRINACIÓN DE JÓVENES A SANTIAGO
Con motivo del Año Santo Compostelano y del Encuentro Europeo de
jóvenes la Delegación Diocesana de Juventud ha preparado una pere-
grinación a Santiago desde el 31 de julio al 8 de agosto.
La información completa está en la página web de la Delegación:
www.pastoraljovenes-getafe.org

ADORACIÓN PERPETUA EN GETAFE
El Obispo de Getafe ha escrito una carta destinada a leerse en todas
las parroquias de la Diócesis, con el fin de fomentar la  Adoración
perpetua en Getafe y Valdemoro y buscar adoradores. En toda España
existen 16 Capillas de Adoración perpetua. Dos de ellas están en la
Diócesis de Getafe. Desde el 18 de marzo, la Capilla del Santísimo
está situada en la calle Hospital de San José nº 16. Invitamos a todos
nuestros diocesanos a visitarla.

FE DE ERRATAS.
* La autora del artículo “Mi bautizo” del nº anterior es María Luz
Bejarano.
* Las fotos del funeral de D. Luis Hernández, de Colmenar de Oreja,
son de Fotos Diezma.



Durante la Visita Pastoral del Obispo
de la Diócesis y su Obispo auxiliar,

el día 27 de marzo de 2010 se celebraron
confirmaciones en la Parroquia de Sta.
Mª de la Alegría, en Móstoles. En este
acto participaron miembros de la comu-
nidad de diferentes nacionalidades: nige-

rianos, polacos y españoles que conviven
diariamente en nuestra parroquia. Todos
juntos caminamos formando una comu-
nidad cuyo fin es alcanzar la santidad. En
esta celebración, todos recordamos el día
de nuestra confirmación y renovamos
con gran ilusión nuestra entrega a Dios y
a la Iglesia. Este día fue de gran alegría
para nuestra parroquia. Lo vivimos como
una gran fiesta en la que el Espíritu
Santo de Dios bajó para imponerse en
cada uno de los confirmandos. 

D. Joaquín María presidió la celebra-
ción, junto con Alberto Royo Mejía,
Párroco, Isaac Parra Mogollón y Andrés,
Vicarios Parroquiales.

I. P.

Inauguración de la Capilla
del Santander
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SÓLO PARA SERVIR:

MINISTERIOS Y
ÓRDENES

E l domingo 11 de abril, el Obispo de
Getafe, D. Joaquín López de Andú-

jar, bendijo la capilla de la Ciudad
Financiera del Banco Santander, ubicada
en Boadilla del Monte.

Asistieron el presidente, D. Emilio
Botín, su hija, Dña. Paloma Botín
O'Shea, y el Consejero Delegado de la
entidad, D. Alfredo Sáenz, acompañado
de su mujer. 

D. Joaquín remarcó en su homilía la
importancia de que el banco hubiera op-
tado por instalar una capilla en su sede;
de cuidar la dimensión espiritual de sus
empleados, circunstancia que, explicó,

tendrá su repercusión en la profesionali-
dad del trabajo que realizan. 

Tras la ceremonia, el presidente dirigió
unas palabras a los asistentes y destacó
que el cuadro del retablo, 'La Educación
de la Virgen', de Alonso Cano, expresaba
muy bien la apuesta de la entidad por la
educación, a través de sus múltiples apo-
yos a la universidad con su proyecto
Universia.

Desde el domingo quedó reservado el
Santísimo en la capilla y hay misa para
los empleados, a las 8:30h, de lunes a
viernes.

J. Romera

E l pasado Lunes Santo en el Santuario del Sa-
grado Corazón del Cerro de los Ángeles, los

seis seminaristas de tercer curso -Eduardo Armada,
Jorge Cerrato, Miguel Díaz, Álvaro Lombardo, Fran-
cisco Javier Mena y Jonatán Mirón- fuimos institui-
dos, por el Obispo Auxiliar, D. Rafael Zornoza, en
los ministerios de Acólito y Lector. 

No podemos dejar de dar gracias a Dios por este
don que nos concede la Iglesia y por la confianza
que nos muestra. Esto nos hace ser más conscien-
tes de la urgencia de la Santidad Sacerdotal a la que
estamos llamados como futuros pastores del Pueblo
de Dios, haciendo de la Palabra de Dios nuestra vida
y del servicio del altar nuestra entrega.

A esta alegría la Diócesis debe sumar la próxima
ordenación sacerdotal de diez diáconos, que tendrá
lugar el próximo 9 de mayo en el Cerro de los Ánge-
les de manos de nuestro Obispo D. Joaquín.

Miguel Díaz Sierra

El momento de la
Confirmación

C on motivo del 25 aniversario de la Parroquia de
Santa María de la Alegría de Móstoles, los  jóve-

nes preparamos una peregrinación a Roma con la ilu-
sión de poder dar gracias -delante de la Tumba de San
Pedro- por nuestra Parroquia. Agradecimos estos 25
años de historia, donde nuestros padres y ahora nues-
tros niños en Catequesis nos hacen ver el fruto de todo
nuestro esfuerzo.

I.P.

Celebración en
Roma

foto: Dani Rojo
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L a Redacción de la Revista Diocesana
"Padre de Todos" me ha pedido que es-
cribera unas líneas informando sobre

las obras que se están realizando en el Cerro
de los Ángeles. Lo hago con la mayor compla-
cencia, aunque tal vez con mejor voluntad que
acierto. Pero vamos a ello.

Se están llevando a cabo dos importantes
proyectos, y esperamos poder iniciar un ter-
cero "de gran calado", nunca mejor dicho,
porque se trata de subsanar las múltiples
goteras que se han producido durante este
largo, crudo y lluvioso invierno en el Santua-
rio. Gravísimo problema que nos preocupa
sobremanera.

El 27 de octubre de 2008, se firmó el "Con-
venio de colaboración para la recuperación
del entorno del Cerro de los Ángeles",  suscri-
to entre nuestra Diócesis, el Ayuntamiento
de Getafe y la Fundación Arpegio de la
Comunidad de Madrid en presencia de su
Presidenta, Dª Esperanza Aguirre y Gil de
Biedma.

Según consta en dicho Convenio, el Pro-
yecto de Ejecución de la "Recuperación del
Entorno del Cerro de los Ángeles, Mejoras de
Accesos y Zonas Verdes, Modernización de
Infraestructuras y Seguridad, así como la Re-
modelación de Edificaciones" conlleva realizar
obras que suponen la actuación en los si-
guientes conceptos: 

1) Redes de Servicios Urbanos,
Saneamientos, Abastecimiento y Alumbrado.
2) Cerramientos interiores.
3) Mejoras de accesos peatonales y rodados. 
4) Mejora de equipamientos, aparcamiento,
mobiliario urbano y rehabilitación de servi-
cios públicos. 

5) Acondicionamiento de edificios, y 
6) Mejoras y tratamiento del paisaje.
El día 8 del mes de febrero fueron explica-

dos, por las personas técnicas pertinentes,
los paneles informativos de la obra a realizar,
a todas las autoridades y público asistente. Y
con las breves, y personales, alocuciones al
caso, del Sr. Obispo, del Sr. Alcalde de Getafe
y de la Sra. Presidenta de la Comunidad de
Madrid, se dio luz verde para iniciar el
"Proyecto de Recuperación del Cerro de los
Ángeles".

El importe total del tan necesario y mencio-
nado proyecto, que ya ha comenzado, supera
el millón seiscientos mil euros, íntegramente
sufragado por la Consejería  de Medio Am-
biente, Vivienda y Ordenación del Territorio
de la Comunidad de Madrid, y que ha de ser
ejecutado en el plazo máximo de un año.

La segunda obra importante es la limpieza
y urgente restauración del Monumento al Sa-
grado Corazón de Jesús ante el progresivo y
galopante deterioro del mismo, consecuencia
lógica de la agresiva erosión sufrida desde el
inicio de su construcción, en 1942, a causa
de los diversos elementos atmosféricos que
con tanta fuerza inciden y azotan a este afa-
mado Cerro.

Tras un minucioso y acertado estudio téc-
nico, se ha comprobado la imperiosa y apre-
miante necesidad de emprender una rápida y
eficaz tarea de limpieza en seco, con polvo de
aluminio, y la cuidada y laboriosa restaura-
ción tanto del Monumento como de los cua-
tro grupos escultóricos que lo circundan.

Esta iniciativa parte de las Madres Carme-
litas Descalzas del Cerro de los Ángeles,
fuertemente secundada y arropada por un

grupo de católicos catalanes, devotos del
Corazón de Jesús, y apoyada por el Obispado
de Getafe  a través de la Obra Nacional del
Cerro de los Ángeles.

El coste de los permisos de obra, impuesto
del I.V.A., la instalación de un andamio de cua-
renta metros y de cuatro más pequeños, la
limpieza, restauración y tratamiento hidrófugo
de todo el conjunto, realizado por la empresa
constructora barcelonesa Urcotex I. S.L.,
superará los doscientos veinticinco mil euros.

Todas las personas que deseen colaborar
en la financiación de esta obra pueden ingre-
sar su siempre y valiosísima ayuda -desde un
euro hasta el infinito -  en la siguiente cuenta
bancaria que el Obispado de Getafe ha abierto
en el Banco Popular: Entidad 0075; oficina
0226; DC 21; nº de cuenta 060-06085-20.  Y
los que quieran recibir justificante, con el fin
de poder desgravarlo de Hacienda en su De-
claración de la Renta, será menester que lo
soliciten.

Si la suscripción popular llegase a superar
con creces el presupuesto anterior, estudiaría-
mos el modo de poder atacar el tercer proyec-
to, distinto a los dos ya reflejados, y que sería
subsanar el sistema, obsoleto y totalmente de-

Restauración del   
Monumento al 
Sagrado Corazón
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B ernardo Francisco de Hoyos (1711-
1735) nació en Torrelobatón (Valla-
dolid) y fue declarado Venerable por

Juan Pablo II el 12 de Enero de 1996. Está
considerado como el principal apóstol de la
devoción al Sagrado Corazón de Jesús en
España y, a pesar de sus pocos años de vi-
da, puede considerarse un místico extraor-
dinario.

Al fallecer Bernardo de Hoyos en 1735, el
P. Juan de Loyola escribió un manuscrito
titulado “Vida del V. y angelical joven P.
Bernardo Francisco de Hoyos de la Com-
pañía de Jesús” en el que relata la vida de
Bernardo: ¨[...] en mayo de 1733, cuando
Bernardo tenía solamente 21 años y era
estudiante de teología en Valladolid, tuvo
conocimiento del culto al Sagrado Corazón
de Jesús. Esto escribió Bernardo entonces:
“Yo que no había oído jamás tal cosa, em-
pecé a leer el origen del culto del Corazón
de nuestro amor Jesús, y sentí en mi espíri-
tu un extraordinario movimiento fuerte, sua-
ve y nada arrebatado ni impetuoso, con el
cual me fui luego al punto delante del Señor
sacramentado a ofrecerme a su Corazón
para cooperar cuanto pudiese a lo menos
con oraciones a la extensión de su culto”.

Bernardo de Hoyos pedía que la devoción
al Corazón de Jesús fuese conocida en Es-
paña, como lo era en Francia y en otros paí-
ses, y que hubiese la fiesta del Sagrado Co-
razón. Escribió Bernardo: “Dióseme a enten-
der que no se me daban a gustar las rique-
zas de este Corazón para mi sólo, sino para
que por mí las gustasen otros. Pedí a toda

la Santísima Trinidad la consecución de
nuestros deseos, y pidiendo esta fiesta en
especialidad para España, en que ni aun
memoria parece hay de ella, me dijo Jesús:
‘Reinaré en España, y con más veneración
que en otras muchas partes”.

El joven Bernardo quería extender el culto
al Sagrado Corazón en España, en la Amé-
rica española y en todo el mundo. Ayudó a
que se trajeran estampas de Roma, que lue-
go se imprimieron también aquí. Pidió a su
director espiritual el P. Juan de Loyola que
escribiese un libro que se tituló “Tesoro es-
condido en el Sacratísimo Corazón de Je-
sús”, ocupándose Bernardo de recaudar los
fondos necesarios para su impresión (la pri-
mera edición del libro se hizo en Valladolid,
en 1734, en la imprenta de Alonso del Rie-
go, impresor de la Real Universidad). Se en-
viaron ejemplares a la Casa Real, a Obispos
y Arzobispos, y a muchas partes de España
y América. Numerosos Obispos y Arzobis-
pos concedieron indulgencias a los que lo
leyesen. Fue tal la difusión del libro “Tesoro
escondido”, que en pocos años se hicieron
ocho ediciones en diferentes ciudades.

En 1735, el P. Bernardo de Hoyos enfer-
mó de tifus y tras una corta enfermedad, fa-
lleció en Valladolid el 29 de noviembre de
1735. El domingo 18 de abril de 2010, se
celebró la ceremonia de beatificación en Va-
lladolid, presidida por el prefecto de la Sa-
grada Congregación para la Causa de los
Santos, S. E. Angelo Amato.

Extracto de un artículo del Diario
"El Norte de Castilla", Valladolid

teriorado, de desagüe de las lluvias y nevadas
sobre el Santuario. Esto supondría levantar
todas las losetas de piedra en la techumbre
de la meseta del Monumento y las escaleras
de subida a la base del mismo, cambiar el
mortero original por uno nuevo, recubrirlo
todo de tela asfáltica impermeabilizante o con
PVC, que resultaría más caro, y volver a
solarlo con losetas de piedra. Todo lo cual,
vendría a suponer los quinientos mil euros.

Estamos firmemente persuadidos de que
estas tres obras -distintas y complementa-
rias- acabarán con todas las carencias y ne-
cesidades actuales que venimos arrastran-
do desde hace muchos años en este San-
tuario emblemático del Cerro de los Ánge-
les, llamado "Corazón de España". Estas
reformas sin duda, harán que este lugar
sagrado sea acogedor y respetable, garanti-
zando la belleza, la grandiosidad y la perdu-
rabilidad del mismo, así como la creación
del clima propicio que posibilite el recogi-
miento, la piedad, el culto y devoción al
Sagrado Corazón de Jesús, y cuyos fieles
devotos encuentren sosiego, fe y esperan-
za, perdón, paz, consuelo, alegría, espacios
de oración,  salud, fortaleza, coraje, amor…
pues, no en vano, a los santuarios se les ha
llamado con toda propiedad  "Clínicas del
Espíritu".

Que el Divino Corazón de Jesús, quien en
1733 prometió en Valladolid al ya beato Pa-
dre Bernardo de Hoyos "reinar en España
con especial veneración sobre otros luga-
res", haga feliz realidad su promesa y colme
nuestros deseos reinando en nuestra queri-
da España, en nuestras familias y en el co-
razón de todos. Y que Él les pague con cre-
ces, en lo que considere mejor para cada
uno de ustedes, la generosidad pecuniaria,
el cariño manifiesto y el interés solidario,
tan frecuentemente demostrados, en favor
del Cerro de los Ángeles". Muchas gracias.

Vicente Lorenzo Sandoval
Director de la Obra Nacional del

Cerro de los Ángeles y
Rector del Santuario del Sagrado

Corazón de Jesús.

El sábado 18 de  abril, en la Catedral de Valladolid , el Sr. Arzobispo D. Angelo Amato, Prefecto
de la Sagrada Congregación para la Causa de los Santos, presidió la ceremonia de Beatifica-
ción del Padre Bernardo Hoyos, joven sacerdote jesuita y primer apóstol del Corazón de Jesús;
en esta celebración  participaron también los fieles diocesanos acompañados de su Obispo, D.
Joaquín María, más de 50 obispos y mil sacerdotes venidos desde diferentes puntos de España.

EL BEATO BERNARDO HOYOS Y
LA DEVOCION AL SAGRADO

CORAZÓN DE JESÚS



C ómo acogerán al Señor? Ésta fue una de
mis preguntas en la preparación del pasa-

calles que se realizó el día 27 de marzo en
Alcorcón, Móstoles, Fuenlabrada y Getafe, para
el anuncio de la llegada a la Diócesis de la Cruz
de los jóvenes dada por Juan Pablo II y para
anunciar que el año que viene el Papa viene a
Madrid, para celebrar la Jornada Mundial de la
Juventud. 

Empieza la jornada, algo nerviosos íbamos
preparados para todo tipo de respuestas; entre
bailes y reparto de panfletos, con los horarios
de la venida de la Cruz y Evangelios, los hijos
de Dios daban diferentes respuestas al anuncio,

unos daban gracias, otros acogían el Evangelio
porque era gratis, otros lo rechazaban y vacila-
ban y otros se quedaban atónitos y pregunta-
ban. Sólo pensaba: 'Señor tócalos', si se reían
de nosotros daba igual, lo importante es que
conocieran al Señor, qué más da si salía mal el
baile o si no sabíamos hablar, que El Señor
hablara y bailara en nosotros era lo más impor-
tante, así sólo Él llegaría a los corazones. 

Durante toda la jornada, en mi corazón esta-
ban los Apóstoles, cuando llegábamos a las pla-
zas, nos decíamos unos a otros: 'Hay mucha
gente', 'Son muchos'. Sí, eran muchos los que
tenían sed y el Señor puso ese grito en nos-
otros para salir a la calle, como en los
Apóstoles, ¿cómo lo vivirían ellos?, sin miedo y
con alegría seguro; una gran alegría, la misma
que recibíamos nosotros de Dios, al bailar, al
hablar con la gente, al rezar, al ayudarnos unos
a otros, a gritar: 'QUE CRISTO VIVE, QUE A SU
NOMBRE ES LA GLORIA Y A NOSOTROS LA
VICTORIA'. 

Cansancio hacia el final, pero hicimos lo que
teníamos que hacer en nuestra pequeñez…
sólo pido a María, junto con mis hermanos de
Icthys, que algún joven conozca al Señor,
encontrándose con su Cruz, la que salva y vivi-
fica y allí gritar con Él: 'Tengo sed' en la perfec-
ta Alegría y Paz que sólo Él da. ¡Gracias Señor
por tu recompensa, por darnos valor y alegría!

Icthys
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Hacia la Jornada Mu

Desde el 31 de marzo hasta el 12
de abril, la Cruz de las Jornadas
Mundiales de la Juventud ha reco-
rrido los distintos arciprestazgos
de la Diócesis de Getafe, compar-
tiendo momentos muy significativos
con los jóvenes diocesanos:
convivencia, esfuerzo... y sobre
todo oración; han sido muchos los
momentos de oración en las
vigilias, en los via crucis por las
calles de los distintos municipios,
en la cárcel, hospitales y en la
Jornada Diocesana de Juventud.

TESTIMONIO CON LA CRUZ: 
Pasacalles Icthys

Cientos de jóvenes con la cruz en Getafe.



RECORRIDO
Los jóvenes de Getafe recibieron la Cruz el Miér-
coles Santo, al término del via crucis presidido
por el Cardenal Antonio Mª Rouco en la madrile-
ña Plaza de Oriente. La recogió D. Javier
Romera, Vicario General, en nombre del Obispo
diocesano . La primera etapa, ya en nuestra
Diócesis, llevó a la Cruz y al Icono de María -
siempre van juntos- al Seminario Mayor, donde
los seminaristas y decenas de jóvenes adoraron
al árbol de la salvación hasta bien entrada la no-
che. La Ermita de nuestra Señora de los Ángeles
se quedó pequeña. D. Carlos -rector del Semi-
nario- dirigió la oración y la mirada de los asis-
tentes hacia el misterio de amor que encierra la
muerte en Cruz del Señor.

El Jueves Santo la Cruz se desplazó a Fuenla-
brada, que celebró con ella la Misa en la Cena
del Señor y la Hora Santa que actualiza la ora-
ción de Jesús en Getsemaní. El viernes tocó el
turno a Alcorcón. Por la mañana tuvo lugar un
multitudinario via crucis organizado por todas
las parroquias de la ciudad, y al que asistieron
más de dos mil personas. El Oficio de Pasión
propio del Viernes Santo estuvo presidido por
los casi cuatro metros de madera maciza de la
Cruz de los jóvenes, que fue adorada por cientos
de ellos, y velada toda la noche en la parroquia
de Santo Domingo de la Calzada. 

El Sábado Santo la Cruz presidió la Jornada dio-
cesana de la Familia en Getafe. Varios matrimo-
nios dieron testimonio a lo largo del "Vía Matris"
(el camino de la Madre) de cómo el crucificado
ayuda a superar los sufrimientos y dificultades
de la vida, de cuán verdadero es que "su yugo es
suave, y su carga ligera". Esta experiencia fue
más liberadora si cabe en la cárcel de
Valdemoro, donde D. Joaquín presidió -junto a
la Cruz de los jóvenes- la Vigilia pascual para los
presos. Éstos abarrotaron la capilla, llenaron de
cantos la celebración y de besos la Cruz que les
ayuda a sobrellevar su actual situación. Por la
tarde la Fundación Jesús y san Martín acogió la
Cruz para celebrar una oración juvenil y la gran
vigilia pascual.

El Domingo la Cruz gloriosa visitó Leganés y
Humanes, con un marcado carácter festivo, ju-

biloso, resucitado. Éste continuó a lo largo de
toda la semana de Pascua, en la que la Cruz visi-
tó Parla, Pinto, Valdemoro, Navalcarnero, el
Seminario menor de Rozas de Puerto Real, el
arciprestazgo de Villaviciosa y la villa de
Móstoles. Los vía lucis, los festivales, las proce-
siones, los encuentros juveniles, las vigilias de
oración se vivieron en cada una de las comuni-
dades que acogían la Cruz, con asistencia masi-
va de fieles. 

EL ITINERARIO INTERIOR
La Cruz pasó por nuestras calles
y entró en nuestros templos.
Cientos de personas recibieron
un vivo testimonio de la fe en el
crucificado gracias a las manifes-
taciones públicas que tuvieron
lugar durante los escasos doce
días que nos acompañó la Cruz.
Sin embargo, lo más importante
fue que la Cruz pasó por las personas, por los jó-
venes, y entró en ellos. Así sucedió en Val-
demoro, donde un hombre se acercó a la Con-
fesión después de treinta años porque -según
dijo "he visto la Cruz y he caído en la cuenta de
que tenía que cambiar". En otros casos es preci-
samente la fuerza del Madero el que sustenta la
vida, a pesar de todo. Así lo manifestó Pío Abad,
un joven de 29 años que quedó tetrapléjico hace
dos y que abrió su corazón y su vida a los parti-
cipantes en la vigilia de oración en Boadilla del
Monte. "No tengo nada de amargura; lo que ten-
go es muchas ganas de vivir, de ayudar a la gen-
te". En la cárcel de Valdemoro la Cruz de la JMJ -

según el capellán del centro, D. Pablo Morata-
"fortaleció la esperanza de los presos; los víncu-
los de comunión con toda la Iglesia; les ayudó a
vivir "su" descenso a los infiernos y les hizo can-
tar gozosamente que "somos testigos de la resu-
rrección". 

FIN DE FIESTA
La presencia de la Cruz entre nosotros tuvo su

culminación en la Jornada
Diocesana de Juventud el sába-
do 10 de abril, dos días antes de
ser entregada a la diócesis de
Alcalá. Al encuentro asistieron
cerca de un millar de jóvenes de
todos los puntos de la diócesis,
de parroquias, colegios de reli-
giosos y movimientos. Comenzó
con la Eucaristía presidida por D.
Joaquín y su Auxiliar, D. Rafael, a
la que siguió un festival con re-

presentaciones y canciones juveniles. En la
Catedral, el coro y orquestas diocesanos eleva-
ron por medio de la música y los cantos una ora-
ción de alabanza y adoración a Dios. 
El paso de la Cruz y el icono de las JMJ por
nuestra geografía ha abonado el corazón de los
jóvenes cristianos con la esperanza y la libertad
del Crucificado, y han supuesto la mejor prepa-
ración para acoger a los miles de peregrinos que
el próximo año acudirán a Madrid a la Jornada
Mundial de la Juventud. Que el Señor nos conce-
da estar "arraigados en Cristo, firmes en la fe"
como reza el lema del encuentro mundial.

Julián Lozano

undial de la Juventud

9

FRAGMENTO  DEL TESTIMONIO DE PEDRO ALFARO, EN LA VIGILIA DE LA JDJ
a partir de "Iesu", canción compuesta por él.

"No dice nada más, Iesu, Jesús. Jesús muerto y resucitado, el que vuelve una y otra vez a
nuestras vidas, el que nos levanta cuando caemos y vuelve a componer su obra maestra con
nuestra vida, el que nos da ese soplo que necesitamos cuando ya no podemos más, el que
nos consuela en la tristeza y el que nos vuelve a levantar otra vez. El que despierta nuestra
esperanza y alegría porque venció nuestro pecado y nuestra debilidad. 

Iesu, Jesús, una y otra vez ven a nuestra vida, permanece con nosotros y permite que nues-
tras vidas arraiguen en tu Cruz Resucitada, en el árbol de la vida que es tu cruz. Danos el
don de permanecer firmes en nuestra fe en ti como tú reafirmas tu fe en cada uno de nos-
otros a cada instante. Haznos descubrir el relieve de tu rostro, tu cuerpo magullado y resuci-
tado en nuestras vidas. Jesús, a ti clamamos juntos en este canto lleno de esperanza"

JÓVENES, LA CRUZ OS HARÁ LIBRES

Fue el regalo de Juan Pablo II a los jóvenes "como símbolo del amor de Jesús a la humanidad". Lo hizo en 1984, al finalizar el año santo de la Re-
dención en el que la Iglesia puso su mirada en el misterio de la Cruz salvadora de Cristo. Al año siguiente comenzaron las Jornadas Mundiales de la
Juventud (JMJ), que han cumplido veinticinco años el pasado Domingo de Ramos. Desde el pasado 31 de marzo hasta el 12 de abril la diócesis de
Getafe ha tenido la dicha de acoger la Cruz y el icono mariano de las JMJ, y su presencia se ha hecho notar en nuestros pueblos y ciudades. Veamos
su itinerario.
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Malawi
en el corazón

E n estos dos últimos años se han incorporado a las frías estadísticas del
hambre muchos seres humanos, con nombre, con rostro, y ya son más de

mil millones de hambrientos. Pero el tercer jinete del Apocalipsis con su caballo
negro no ha dejado nunca de cabalgar por el planeta a lo largo de la historia. Es
el jinete del Hambre y la Injusticia "Cuando el Cordero rompió el tercer sello, oí al
tercer ser viviente que decía: - Ven. Miré y vi aparecer un caballo negro. El que lo
montaba tenía una balanza en la mano. Y en medio de los cuatro seres vivientes
oí como una especie de voz que decía: - Por una medida de trigo, el salario de
un día; por dos medidas de cebada, el salario de un día; pero no causes daño al
aceite y al vino". (Ap. 6, 5).
El hambre ha existido y existe, con o sin cambio climático. Es un hambre que
bloquea el cerebro, es un hambre que limita la vida y en ocasiones la vacía apa-
rentemente de contenido, es un hambre que paraliza el alma y el cuerpo, y que a
nosotros nos debe de inundar de vergüenza y de angustia.
El alimento y la vida de los más pobres no pueden esperar. La justicia y el bien
común es la que debe guiar las políticas de desarrollo de los pueblos.
Y es que el hombre, a lo largo de los tiempos ha tenido siempre una incapacidad
manifiesta para saciarse con lo que tiene, y querer siempre más, más de lo que
necesita, más de lo que debe.  
Sabemos bien que África es el continente más empobrecido. El Sínodo de los
obispos africanos del pasado mes de octubre nos dice en su mensaje final: “Áfri-
ca es rica en recursos humanos y naturales, pero muchos en nuestro pueblo se
debaten en medio de la pobreza y la miseria, de  guerras y conflictos, entre crisis
y caos. Muy raramente todo esto es causado por desastres naturales. Se debe,
más bien y en gran medida a decisiones y acciones humanas que no tienen nin-
guna consideración por el bien común, y esto, con frecuencia, debido a la trágica
complicidad y conspiración criminal entre responsabilidades locales e intereses

extranjeros”.
Manos Unidas ha elegido este año para
su cartel de campaña la imagen fusio-
nada de dos elementos presentes en
nuestra vida cotidiana: el árbol como
elemento vivo de la naturaleza, fuente
de vida que hay que cuidar y respetar;
y el utensilio del tenedor, herramienta
de la que el hombre se vale para
comer. La imagen quiere transmitir el
mensaje de tratar de utilizar los recur-
sos naturales para combatir el hambre,
que la herramienta para combatir el
hambre en el mundo sea la propia
naturaleza. El color verde del fondo,
además de ser el color de la naturaleza,
es el verde de la esperanza de hacer de
la Tierra un lugar mejor.

M alawi estará siempre en mi corazón. Solo espero
volver. He pasado ocho increíbles días en África.

Solo allí la gente mira a los ojos. Gracias a mi trabajo y
gracias a Manos Unidas he podido vivir esta experiencia.
Nuestro viaje tiene como objetivo pedir. Sí, pedir. Hacer
una campaña entre el Grupo Cope y Manos Unidas para
recaudar fondos para este pequeño país de África. Sé que
estamos en crisis pero es que allí una vida vale un euro.
No hay excusa. Allí son pobres, pobres, materialmente.
Tendrían tanto que enseñarnos... pero esa es otra histo-
ria. Yo quiero pedir para ellos. Pedir dinero. 
Malawi fue colonia británica hasta mediados de los 60.
Pero lo único que les dejaron fue una red de carreteras
que no se ha arreglado en 40 años y unas vías del tren
por las que no circula ninguno. No tienen coltán, oro o
diamantes. No han tenido una guerra. No salen en las
noticias. Sin embargo sus hijos se mueren de malaria y
sida por miles. Hay una generación perdida. No existen
jóvenes de entre 20 y 30 años. Han muerto de sida. 1 de
cada 4 niños no llega a cumplir los 5 años. Yo no sabía
lo importante que era una ambulancia en África hasta que

visité el hospital de Mua. Yo no sabía cómo se hundían
los ojos en la carita de un bebé desnutrido hasta que ví
los de uno en un hospital en la región de Kapiri. Yo no
sabía cómo eran mis hermanos de África. Si estás allí no
puedes cambiar de canal. Les tienes que devolver la
mirada. Es así.
Y no conocía el amor con el que los misioneros y misio-
neras españoles cuidan a nuestros hermanos africanos
en Mua, Chinsapo, Chezi y Kapiri. Ahora sí. Como sé
ahora que todo lo que recauda Manos Unidas se traduce
en proyectos, porque lo he visto con mis propios ojos.
Ahora sé que ellos, los que miran a los ojos, sonríen al
pasar, agradecen tu visita, sufren, te abrazan y te dan lo
mejor de sus vidas son los predilectos de Dios, ahora lo
entiendo. Ayudémosles y, entre todos, saldrán adelante.
Vale la pena.

Ángeles Conde Mir 

Caballo y Jinete del
Apocalípsis

www.manosunidas.org
Calle Almendro, 4 - planta 2 ª, Obispado de Getafe

28901 Getafe





Peregrinación con enfermos a Lourdes

D urante más de 30 años esta responsable
hospitalaria de Fuenlabrada ha viajado

con enfermos a Lourdes dos veces al año: en
mayo y en octubre.
Su experiencia, recogida hoy en esta breve
entrevista, nos ayuda a comprender mejor los
milagros que la fe puede producir en esta tie-
rra francesa.

Mª del Carmen, más de 30 años peregrinando
a Lourdes.
Sí, y no me canso. Como tú dices, las experien-
cias son incontables, numerosísimas, y los mila-
gros muchos.

¿Recuerdas la primera vez que viajó a
Lourdes?
Sí, pero no iba como hospitalaria sino como
enferma y la Virgen hizo en mí un milagro, me
"enganchó" a ella. Eso fue en el año 1981,
desde entonces no he dejado de ayudar a los
enfermos colaborando con la "Hospitalidad de
Nuestra Señora de Lourdes" (Fortuny 21, Ma-
drid), y llevando enfermos a conocer a la Vir-
gen, a la que yo cariñosamente llamo, la Madre
de la Gruta.

¿Cuándo es el próximo viaje? 
Organizamos dos viajes al año. En mayo del 14
al 18, y en octubre del 10 al 14.

¿Qué requisitos tienen que cumplir los enfer-
mos para ir?
Es necesario llevar cierta documentación. Pri-
mero llamar a la Hospitalidad, aportar un certifi-
cado médico, una fotocopia del DNI, una foto
tamaño carné, la tarjeta sanitaria europea, y un
papel que debe rellenar el enfermo.

¿Cuál es el trabajo de una hospitalaria?
Resumiendo te diría que ocuparse del enfermo
24 horas al día. Desde que lo recogemos en el
Recinto Ferial Juan Carlos I, donde suben al
autobús, hasta que cuatro días después les
devolvemos sanos y salvos a sus hogares, nos
ocupamos de todo: comida, limpieza, acompa-
ñamiento, asistencia en todas las actividades re-
ligiosas. Hacemos turnos y los enfermos no es-
tán solos en ningún momento.

Ahora llega el momento de hablar de los frutos
recogidos en cada viaje.
Los frutos son muchos, yo he visto verdaderos
milagros, empezando por mí misma, el viaje a
Lourdes siempre cambia al que va allí, tanto al
hospitalario como a los enfermos, siempre.

Cuéntanos algún caso concreto.
Recuerdo especialmente la historia de un padre
que no aceptaba a su hijo porque tenía síndrome
de Down y le acompañó hasta Lourdes por una
promesa.
Allí el Señor propició un encuentro con niños
muy enfermos -de hecho uno murió en aquel

viaje- y este encuentro hizo que el padre reaccio-
nara y se diera cuenta del hijo maravilloso que
tenía. Desde entonces viene todos los años co-
mo camillero con nosotros.
Otro recuerdo. Un chico que había quedado pa-
rapléjico por un accidente de coche, porque cir-
culaba a 210km/h y rechazaba su situación, vivía
amargado y amargaba a los demás. El encuentro
con la Virgen le hizo darse cuenta de que estaba
así por su propia imprudencia y comenzar a
aceptar que era un milagro estar vivo.
También he visto levantarse de la silla de ruedas
a una niña paralítica… hay tantos, tantos mila-
gros que…

Que…  quizá algún enfermo se anime ahora,
con esta entrevista, a viajar a Lourdes.
Sí, que se animen, allí les cambiará la vida de
una u otra forma, o que se animen a colaborar
ayudando a los enfermos; siempre necesitamos
mucha ayuda.

Déjanos un teléfono de contacto.
Sí, el 91 319 93 53. También hay una web:
www.hospitalidadmadrid.es 

P. F.
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Y o creo que es muy importante que
exista esta pastoral porque nos enri-

quece mucho tanto a los visitadores como a
los enfermos, y es de agradecer todo el
tiempo que nos dedican, quitándoselo de su
familia.
Tengo esclerosis múltiple. Al contraer la
enfermedad no me acobardé, al contrario, me
dio fuerza, porque Dios me tenía una misión
preparada para mí, la de crear la Asociación
de Esclerosis Múltiple en Fuenlabrada, para
ayudar a las personas con la misma enferme-
dad. Todavía dentro de mi situación puedo
hacer actividades dentro de casa. Pero tengo
ganas de que llegue el jueves que es cuando
van a casa a verme Lourdes y Fermina.
Y no quiero decir que estemos todo el rato ha-
blando de Dios. Hablamos de la vida cotidiana,
de cómo afrontar las contrariedades y el día a
día, porque sabemos que Él está con nosotros

siempre dándonos ayuda, fuerza de voluntad,
paciencia y fortaleza.
Ellas me han enseñado que hay que compartir.
Me han hecho sentir la amistad desinteresada,
el sacrificio, la bondad y la alegría; qué es dar
ayuda y comportarse mejor que la familia; sen-
tir que la vida merece la pena. Que cada uno
dentro de sus circunstancias tiene su lugar.
Doy gracias a Dios por haberlas puesto en mi
camino y por haberlas conocido.
Doy gracias a D. Justo, el Párroco de la Iglesia
de Nuestra Señora de Belén, por tener inclui-
do este programa en las actividades parroquia-
les. Doy gracias a Carmen García que es la
que lleva a cabo esta labor tan costosa de lle-
var y de desempeñar a veces.
Sólo me queda decir que sabía que había
ángeles en el mundo pero no creí que estuvie-
ran tan cerca de mí.

María Luisa Salinero Merchán

Pastoral de la Salud: 14-18 de mayo

La importancia de la Pastoral de Salud

Entrevista  con  Mª  ddel  Carmen  García:  330  años  dde  expperiencia  hosppitalaria
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L os talleres están extendidos por todo el
mundo. Pero estoy segura de que alguno

de nuestros lectores todavía no los co-
nocen.¿Nos puedes explicar en qué
consisten?
Los Talleres son Escuela de oración,
un servicio para aprender a profundi-
zar en el arte de orar..Orando se
aprende a orar y a entrar en una
relación personal con el Señor
con variadas modalidades.
Como la oración además de
gracia es también arte, la
organización ofrece una
pedagogía progresiva, un
caracter metódico y mucha
disciplina; como resultado,
amigos y discípulos del
Señor. También es
Escuela de vida, que por
medio de un complejo
de meditaciones sobre
la Palabra de Dios, ora-
ción intensiva, reflexión
comunitaria y silencios el tallerista va superando,
paso a paso, el mundo interior de angustias,
ansiedades, miedos y tristezas... Como efecto de
una vivencia profunda de la fe y del abandono, el
tallerista va inundándose paulatinamente de una
paz jamás imaginada. Y como resultado, supera-
ción de complejos, traumas, control de nervios,
estabilidad emocional y alegría de vivir. A partir
de una intensa contemplación de la figura de
Jesucristo, el Taller lanza al cristiano a un proce-
so cristificante, para ser cada vez más parecido a
Jesús, produciendose una transformación vital
que a muchos hace exclamar ¡cómo ha cambia-
do fulanito! Es pues también taller de vida y

escuela apostólica. Soñamos en transformar los
Talleres en viveros de vocaciones apostólicas, y
estamos empeñados en que los Talleres se
constituyan en instrumento de vitalización ecle-
sial y de evangelización.

Vamos a hablar de sus inicios. ¿Quién es su
fundador?
El fundador es el P.Ignacio Larrañaga, sacer-
dote capuchino nacido en España y escritor de
una quincena de libros. Después de haber sido
por mucho tiempo animador de los encuentros
de Experiencia de Dios, finalmente inició los
Talleres de Oración y Vida en el año 1984.
Convocó a un grupo de laicos y ensayó diferen-
tes modalidades y mensajes y antes de termi-
nar el semestre pudo entregar el primer manual
ampliamente experimentado. Impartiendo
encuentros por los diferentes países iba promo-
viendo los Talleres. Más tarde la promoción se
efectuó por el dinamismo intrínseco de los
Talleres.

¿A quién están dirigidos?
Se puede apuntar todo el mundo, está abierto a
todos; catequistas, agentes de pastoral, militan-
tes de grupos eclesiales, alejados de la Iglesia,
evangélicos de diversas denominaciones, adultos
y jóvenes. Los jóvenes tienen menos sesiones -
unas 10- y de menos duración; son específicos
para ellos en edades comprendidas de 17-18
años en adelante. También se pueden mezclar
con adultos. Y no sólo colaboran en hacer Iglesia
sino también a hacer patria (sociedad) porque
contribuyen a la unidad y al fortalecimiento del
individuo y de la familia. Tienen una dimensión
evangélica y humanitaria. Las CONDICIONES: un
compromiso con Dios, consigo mismo y con los

demás, asistencia puntual y completa a todas las
sesiones, viviendo en serio el Taller y practican-
do la sagrada media hora de oración en casa.

¿Los Talleres tienen una duración determinada
o son para toda la vida?
Los Talleres tienen una duración de 15 sesiones

semanales, al frente de la cual hay un guía y
al frente del guía hay una coordinación
local, cuya función es organizar y con-
trolar la marcha de los Talleres. Al
frente de la coordinación local está la
nacional, zonal (varios países) e
internacional. El final del Taller cul-
mina con el Desierto, que no es una
sesión más o un apéndice, sino la
corona cumbre o consumación. En
suma, la sesión más importante.
Después sirven para toda la vida.

¿Están ya aprobados o recono-
cidos por la Santa Sede?
Si, claro. Los Talleres están
reconocidos por la Santa Sede

con fecha 4/1/2002 como Asociación Privada
Internacional de fieles de Derecho Pontificio con
Personalidad Jurídica.

Por lo que compete a nuestra Diócesis, ¿tam-
bién se imparten estos talleres?
Están en la Diocesis de Getafe y se imparten
anualmente entre 15 - 20 Talleres con una asis-
tencia de unos cien talleristas desde septiembre
a junio, lo mismo que en la Diócesis de Madrid.

Decíamos al principio que esta realidad se
extiende por el mundo entero.
No sabría decir cuántos países pero hay en
E.U.A. Canadá, Puerto Rico, México, Caribe
América Central, Zona Bolivariana, Brasil,
Argentina, Chile, Urugua y Norte de África,Filipi-
nas, y España, que está en la Zona Europa y
tiene dos coordinaciones nacionales, septentrio-
nal y meridional.

¿Qué actividades tenéis programadas a corto y
medio plazo?
Nuestra actividad permanente es impartir talleres
a plazo inmediato, anunciados previamente en
las parroquias de la Diócesis y de boca en boca;
con un mínimo aproximado de 12 a 15 perso-
nas, con las cuales podríamos iniciar un Taller e
incluso con un número inferior en la sala de la
parroquia, en el aula de un colegio, o en un
domicilio particular, siempre que se garantice un
mínimo de silencio y recogimiento.

P.F.

Talleres de Oración y Vida
Entrevista con D. Andrés García Fernández, Formador y Coordinador

15-20 Agosto. Responsable Ramón de la
Cruz. Tf: 922 22 63 64. Casa Colegio
Pureza de María de los Realejos (Tenerife).
C/ Ciudad Jardín, nº 16, La Montañeta. Los
Realejos (Tenerife).

22-27 Agosto. Matrimonio Evangelizador:
Alfonsina García y Antonio José Gómez
(coordinación Madrid). Responsable Jesús
Peón Cardeiro. Tf: 696 62 27 78. Centro
Ciudad Universitaria Casa de Ejercicios
Campus Sur Universitario de Santiago de
Compostela. Tf. 981 592 228.

ENCUENTRO DE 
EXPERIENCIA DE DIOS 2010

Según el método del 
Padre Ignacio Larrañaga
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El Niño Jesús pasaba entre
las almas en paz, y mirando
a dos hermanos les regaló
su amistad “

E ra así el comienzo de una poe-
sía de mi lejana infancia; eran

años de insistencia vocacional con
enormes frutos en la Iglesia, quizá
por ello se nos grabó a fuego en mu-
chas familias que entendíamos y
apreciábamos la grandeza de una
vocación sacerdotal.
Recogí aquella brillante antorcha de
una familia en la que se vivía la escu-
cha y el silencio; el dar y el recibir; se
rezaba y se trabajaba, había tiempo
para gozar de la naturaleza, de vivir
amistades serenas, tiempo para viajar
y estar juntos, tiempo para alegrarse
o llorar juntos porque Dios permane-
cía siempre como un fuerte apoyo.
Y una tarde en que la liturgia sem-
braba ya el Adviento, la ingenua poe-
sía se hizo vida en mi propio hogar y
aquella "amistad" se tornó en la pri-
mera vocación sacerdotal de la casa.
Como madre lo esperaba, pero nadie

sabrá nunca desentrañar los miste-
rios del cielo, pues nosotros no po-
demos "producir" vocaciones, aun-
que lo deseemos, porque deben ve-
nir de Dios. La vida familiar siguió
igual pero ya no era lo mismo.
Felices pero ¡había un vacío enorme!
cuando el primer seminarista comen-
zaba su misión. Mientras tanto Dios
jugaba al escondite -ahora luz, ahora
sombra- regalando la segunda voca-
ción, para después atraparla con las
dos manos. Fueron años felices de
esperanza, con retazos de soledad y
de nostalgia en la orfandad de unos
padres.
¡Y vino la Luz de aquellas tardes!
Aún las recuerdo. En la paz de un
atardecer del otoño subieron las gra-
das del altar, jóvenes y frágiles para
bajarlas transformados en sacerdo-
tes de Jesucristo. Asombrados de
alegría, por tanto amor nuevo, repar-
tido "Sí acepto" "Sí acepto", la vida
les cambió de postura en un mo-
mento, en un tiempo minúsculo que
estallará hasta la eternidad ¡qué
suerte! ¡qué gran suerte!
La vida comienza a madurar sobre
las sombras de los caminos muy
pisados y uniéndome a la bellísima
oración que rezan en el rito ambro-
siano, sólo me atrevo a decir:
“Señor, en la sencillez de mi corazón
te lo he dado todo con alegría”.

Mercedes Stampa Piñeiro
(Madre de Gonzalo y Jaime

Pérez-Boccherini Stampa, 
Delegado Diocesano de Juventud

y Doctorando en Roma) 

Testimonio de una madre
en el Año Sacerdotal

E l sábado 10 de abril muchos fieles devotos acudieron a
la Ermita de Santa Juana, en Numancia de la Sagra

para realizar la tradicional marcha-peregrinación hasta el
Santuario de Santa María de la Cruz y Santa Juana, en
Cubas de la Sagra.
Esta marcha nos recuerda el camino que tuvo que recorrer
esta santa mujer, desde su pueblo, ahora Numancia de la
Sagra, entonces Hazaña, aldea situada a camino entre Ma-
drid y Toledo y a una legua de Illescas, como bien cuenta el
libro "Favores del Rey del Cielo a su esposa la Santa Juana
de la Cruz", hasta el Monasterio de Santa María de la Cruz,
en Cubas de la Sagra, donde la Divina Providencia la tenía
destinada y del cual fue Abadesa durante muchos años. 
Un camino que tuvo que recorrer sola y vestida de hombre,
("cogió una espada debajo del brazo, envolvió sus vestidos
mujeriles y haciendo la Señal de la Cruz partió hacia su des-
tino") para no llamar la atención por su condición de mujer;
un camino no exento de peligros, dificultades y tentaciones.
Cada año, a esta peregrinación acuden gentes de todos los
pueblos de la comarca de la Sagra y de otros cercanos, jóve-
nes y mayores, pero todos, con la intención de acabar el ca-
mino y llegar a su destino, como hizo la Santa. 
En la Ermita de Numancia, el Sacerdote que les acompaña
dice unas oraciones y da la bendición para iniciar así la mar-
cha. 
En el camino se reza, se entabla conversación, se conoce
gente distinta pero unida por la misma intención. También
hay previstas paradas para recobrar fuerzas y tomar un "ten-
te en pie". ¡Qué fácil comparado con lo que la Santa Juana
tuvo que pasar para llegar hasta allí! 
En el  Monasterio les espera Nuestra Madre, Santa María de
la Cruz, que les recibe con los brazos abiertos, y les invita a
participar en la Eucaristía, donde se entrega su Hijo.
Al terminar la Santa Misa, comen todos juntos en la explana-
da y a media tarde se vuelve a casa, después de este día, de-
dicado al Señor. 

Joaquín Rueda Sánchez. 
Vicepresidente de la Hermandad de 

Santa María de la Cruz y la Santa Juana

Marcha a Santa
Juana

Repostería
En la Plaza de la

Magdalena nº3, en Ge-

tafe, en el Estudio Foto-

gráfico, se pueden com-

prar los dulces que ha-

cen las Clarisas de

Valdemoro. También se

pueden adquirir en el

convento, o en las

Clarisas de Ciempo-

zuelos y Chinchón.

Gonzalo y Jaime, dos vocaciones en la

misma familia.
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Carta del hijo 
que no nació

No sé por dónde empezar
esta carta que te escribo,
si hacerla como ser vivo, 
al que acaban de abortar 

o hacerla desde la vida 
que se me negó al nacer. 
Lo haré desde el proceder 
diciendo, madre querida: 

desde allende los mares, 
donde existo mas no vivo 
nunca comprendo el motivo 
de no acogerme en tus lares.

Desde el no ser o la nada, 
nunca te pedí la vida 
mas una vez concebida 
¿por qué de forma callada 

no le dejas que florezca 
el feto de tus entrañas 
y sí con artes y mañas 
haces que todo perezca?

Yo tenía mi papel 
dentro de la sociedad 
mas por falta de piedad 
no pude cumplir con él.

Desde el más allá te veo 
disimulando tu acción, 
mas dentro de tu razón 
vive la sombra de un reo.

Yo nunca tuve alegría 
no supe lo que es reir, 

el nacer fue mi morir 
en mi corta travesía.

El hijo que despreciaste 
dentro de otro mundo existe; 
sabe que no le quisiste  
y sabe que no le amaste.

El tiempo corre veloz 
y aunque quieras olvidar 
siempre tendrás que escuchar 
desde el silencio mi voz.

Después que pase la vida 
no me vas a conocer 
pues no me quisiste ver 
ni darme la bienvenida, 

pero yo estaré presente 
con todos los abortados 
que fuimos también salvados 
por quien es Omnipotente, 

pues quien domina la historia, 
visto lo horrendo del hecho, 
conservó nuestro derecho 
de darnos también su gloria.

Me gustaría firmar 
esta carta sin rencor 
y a quien me negó el amor, 
yo quisiera perdonar.

F. García Pandero.
Parroquia de Ciempozuelos

H ay quien dice que hoy día no existen
milagros. Son relatos del pasado

oscurantista o eventos seudoreligiosos de la
Edad Media, nunca verificables por la ciencia.
Existe clara incompatibilidad entre la verdade-
ra Ciencia y los Milagros. “Ni siquiera –dicen
los ateos- en Lourdes, con fama de milagre-
ro, se dan auténticos milagros”.
Nada novedoso tales aseveraciones. De
siempre se ha dado en los incrédulos,
frente a lo inexplicable, una postura de
rechazo y negación. Y es que el ser huma-
no ante lo sobrenatural, no halla respuesta
lógica y lo fácil es la negación del hecho
milagroso como tal. La Iglesia, aparente-
mente la más beneficiada por la multiplici-

dad de milagros, es la más proclive a la no
aprobación de los mismos,  exigiendo
como en Lourdes, exhaustivas pruebas de
curación al Comité médico y a la Comisión
científica.
Ahora bien, un milagro que está a la vista
de todos los peregrinos, es el visitar el
cuerpo incorrupto de la vidente de la
Virgen, Sta.Bernadette. Hoy tendría 157
años. Expuesta en una urna, todo su físico
aparece sin signo de corrupción alguna:
Sangre líquida, hígado, dientes y uñas in-
tactas, facciones de dormida.¿Cómo deno-
minar esto? ¿Casualidad o milagro? Juz-
gue cada visitante.  

Miguel Rivilla

Milagro a la vista de
todos

A l hombre actual no le falta de nada,
pero carece de lo principal. Esta

afirmación podría ser el título de una sen-
cilla tesis doctoral, que reflejase el com-
portamiento y experiencia de muchas per-
sonas que viven instaladas en el primer
mundo. 
En nuestra sociedad consumista, quien
tiene riquezas y dinero, casi todo lo tiene
ya al alcance de su mano, sea cualquier
capricho o antojo. Las modas y anuncios
de la propaganda mediática ofrecen atrac-
tivos, y persuasivos, reclamos para el
gusto y deseo del actual consumidor. No
hay barreras y se dan amplias facilidades
crediticias para adquirir casi todo.
No obstante lo dicho, se tiene la común
experiencia y se constata a menudo, que
pese a tantos incentivos y reclamos, en
general la gente no es más feliz que la de
otras épocas o de otros mundos subdesa-
rrollados. ¿Cuál es la causa de esta gene-
ralizada frustración?
Me atrevo a decirlo sin ambages ni rode-

os: la gente no es feliz porque no busca ni
ha encontrado a Dios, el único capaz de
satisfacer las apetencias infinitas de amor
y felicidad que alberga el corazón humano. 
Los grandes santos y místicos de la
Iglesia católica, como un S. Pablo, un S.
Agustín, una Sta. Teresa, un S. Juan de la
Cruz, entre otros muchos, nos han brinda-
do a nosotros, pobres hombres, ham-
brientos y sedientos de trascendencia, infi-
nito amor y felicidad, su propia vida y
experiencia. La dejaron plasmada en pocas
palabras como éstas: “Nos has hecho,
Señor, para ti y nuestro corazón está
inquieto hasta que descanse en ti”. “Dios
mío y todas las cosas”, “Quien a Dios
tiene, nada le falta”. “Y descansé, estando
ya mi casa sosegada”.
Creo que no hay que darle más vueltas. O
buscamos a Dios para que Él nos llene de
su paz y felicidad, o nos quedaremos con
la mayor carencia de la vida. Vivir sin
Dios.

Miguel Rivilla

La gran carencia

I ngresé en el hospital "Virgen de la Poveda" por un traumatismo y salgo de él con una
experiencia enriquecedora. Mi situación familiar no era buena. Estaba triste. Una

empleada del hospital me llevó a la Capilla a visitar a la Virgen de la Poveda; pedí con
fervor la intercersión de la Virgen ante Dios para que ablandara el corazón de la persona
que podía cambiar mi situación y la Virgen me escuchó. Los milagros existen, no son
cosa de otros tiempos y sólo hay que tener ojos para verlos, y sobre todo fe.

M. Miquel

Experiencia enriquecedora

Algunas direcciones de interés:
www.grupoprovida.com

www.redmadre.es
www.fundacioncofgetafe.org



8 EL RIPALDA EN VIÑETAS. Un Catecismo de la Guerra Civil.
Luis Resines Llorente. PPC. 2009, 205 págs.

Herminio Otero, Gerente Edi-
torial de Catequesis de PPC, expli-
ca el porqué de editar ahora este
Catecismo: la obra "contiene la
respuesta, ya que incluye, además
del texto de Ripalda, las láminas
que José María Lorente elaboró a
partir de ese catecismo en unas
circunstancias especialmente difí-
ciles (el Madrid de la Guerra Civil
española), y la presentación y
comentarios que Luis Resines

hace de ambos". El Prólogo (La
memoria de la fe) es de Mons.
Estepa y dice que PPC "presta un
buen servicio a la tradición cate-
quética de la Iglesia en España".

Hay unas páginas dedicadas a
la vida de Lorente, padre de 10
hijos que, ya viudo, fue ordenado
sacerdote a los 71 años. Dr. en
Exactas, Maestro y Licenciado en
Físicas y en Químicas.

El título puede dar lugar a equí-
vocos y quizá habría sido mejor:
"Un catecismo en la Guerra Civil",
como así titula de hecho en el
interior.

Un espléndido regalo para la
Primera Comunión, o para la Con-
firmación o para el Catecumenado
de Adultos… y para los abuelos

F. Armenteros Montiel

“Una palabra comprometida en la
Iglesia”; y el contenido responde a este
objetivo que tiene, además, un añadido:
ayudar a vivir la comunión.

Entrevistas, colaboraciones, reseñas...
y, desde que comenzó el Año Litúrgico,
los Comentarios de J.M. Avendaño.

F.A.

Encendemos el televisor y ve-
mos en el Telediario que un aten-
tado talibán ha ocasionado 40
muertos en Kabul, Afganistan;
puede que apenas sintamos na-
da, ese lugar queda tan lejos de
nuestros hogares… pero si ha
leido "Cometas en el cielo" la
reacción será distinta. La historia
de ese país le parecerá cercana y
podrá comprender mejor el sufri-
miento pasado y actual del pue-
blo afgano. Por eso recomenda-
mos hoy su lectura.

Estamos ante el primer libro
de Khaled  Hosseini, médico
musulmán que huyó a Estados
Unidos tras la entrada de los
talibanes en Afganistan y de
alguna forma es un relato auto-
biográfico.

Está ambientado en Afganistán
(1975) durante la invasión rusa
previa a los talibanes. La novela
narra la vida de dos niños afga-

nos -Amir y Hassan- y construye
una impresionante historia de
encuentro-desencuentro, amis-
tad-traición, en la que destaca un
hilo conductor que enhebra el
libro: el arrepentimiento del pro-
tagonista con su culmen en un
último capítulo conmovedor: una
cometa es la causa de su culpa y
la llave de su salvación.

Recoge momentos duros y
sangrientos, -ya lo advertimos
al lector- pero se trata de una
violencia medida, con la contra-
partida de una dosis justa de
ternura… expresada a través de
una prosa suelta que Khaled
Hosseini, usa sobre todo para
crear ambientes. El autor utiliza
a veces el relato directo con
descripciones costumbristas,
llenas de colorido, recurre tam-
bién a la tercera persona, dis-
tanciandose un poco de la
narración, y con frecuencia se
vale del monólogo interior en
los momentos en que quiere
reflejar los sentimientos más
intimos del protagonista. Un
libro que nos ayuda a compren-
der mejor los sufrimientos y los
sentimientos del pueblo afgano.

En 2007 se rodó la película.

P. Fernández

8 COMETAS EN EL CIELO, Khaled Hosseini. Ed. Salamandra
Barcelona, 2004. 282 págs.

8 Vida Nueva. Ed. PPC. 52 páginas 

8 REFLEXIONES SOBRE LOS SALMOS. C. S. Lewis. Colección
Planeta Testimonio. Madrid, 2009. 200 págs.

"Ésta no es una obra erudita", dice
Lewis para quitar miedos al lector.
El famoso autor de las crónicas de
Narnia, filósofo y filólogo, no pre-
tende un estudio profundo y técni-

co sobre los salmos bíblicos.
Tampoco quiere hacer una defensa
de los mismos: "un hombre no
puede estar siempre defendiendo
la verdad; ha de existir también un
tiempo para alimentarse de ella".
Con esta perspectiva aborda las
oraciones del pueblo de Israel, que
la Iglesia ha hecho suyas, porque
suyas las hizo el mismo Jesús. Y
penetra en el significado íntimo de
estos textos inspirados, en su di-
mensión poética, pero sobre todo
en su condición existencial, bus-
cando actualizar su significado
para el hombre de hoy. 
Y lo consigue.

Julián Lozano
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Se comenta, a veces, que la
familia no puede desentenderse
de la educación cristiana de los
hijos; no puede dejarlo en manos

de la parroquia o del centro edu-
cativo.

Este libro es para que los pa-
dres ayuden a sus hijos; los tex-
tos y los dibujos son sencillos y
claros pero profundos al mismo
tiempo: muy pedagógicos. Está
destinado a niños entre 4 y 7
años.

Es traducción del original fran-
cés, adaptada y mejorada por
Herminio Otero.

F. Armenteros Montiel

8 El libro de la fe de los niños. Despertar religioso en familia.
Ed. PPC. Madrid, 2010. 64 págs.
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